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В статье отмечается: основной тенденцией развития местных территорий является урбанизация. Грамотное градостроительство и тер-
риториальное планирование представляются надежной защитой городов в период чрезвычайных положений и пандемии. Определяют-
ся негативные факторы урбанизации, делается вывод о том, что ее «искусственный» рост, централизация и государственное управление 
на муниципальных образованиях разрушают природу местного самоуправления. Рурализация также определяется современной тенден-
цией развития территорий, устанавливаются ее предпосылки и барьеры к реализации. Вносится предложение по разработке новых пра-
вовых конструкций статуса различных поселений и включению их в основы государственной политики в сфере местного самоуправления.
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The article notes: the main trend in the development of local territories is urbanization. Proper urban planning and spatial planning seem to be a 
reliable defense for cities in times of emergency and pandemic. The negative factors of urbanization are determined, it is concluded that its artifi cial 
growth, centralization and public administration in municipalities destroy the nature of local self-government. Ruralization is also determined by the 
current trend in the development of territories, its prerequisites and barriers to implementation are established. A proposal is made for the development 
of new legal structures of the status of various settlements and their inclusion in the foundations of state policy in the fi eld of local self-government.
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